

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolascos 7, entresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año I.

Palma Viernes 3 de Noviembre de 1882.

Núm. 247

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2'45 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma a Manacor 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Palma a la Puebla 3'14 (m.), 8'10 m. 2'45 y 4'15 (m.), t.—De Manacor a Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 3'5 t.—De La Puebla a Palma 4 (m.), 8'25 m. y 5'30 t.—De La Puebla a Manacor 4 (m.), 8'25 m. y 3'15 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca a Palma 2 t.

LOCAL.

Suplicamos á nuestros abonados de fuera de Palma se sirvan hacer efectivos sus descubiertos, hasta fin Setiembre, á los corresponsales de sus respectivas localidades, en cuyo poder obran los oportunos resguardos. Interesa para la buena administracion del periódico que los corresponsales activen la cobranza y se sirvan dar cuenta de ella á esta Administracion.

Nos escriben de Felanitx, con fecha primero del corriente las siguientes líneas, que insertamos con la mayor satisfaccion por referirse á un amigo nuestro, que nos es por tantos títulos muy querido, y á un asunto de verdadera importancia pública para todos los pueblos que afluyen á comerciar en el excelente puerto de aquella laboriosa y activa poblacion.

«Ayer se recibió en este pueblo un telegrama de nuestro distinguido y celoso Diputado á Cortes D. Antonio Maura, comunicándonos la grata noticia de estar acordada por el Gobierno la creacion de un nuevo puesto de la Guardia civil en el puerto de esta villa.

La importancia de ese servicio está reconocida por todos, como base del orden y la seguridad, en un punto frecuentado por tantos buques nacionales y extranjeros, que no podía quedar por más tiempo abandonado á sí mismo.

Así lo comprendió este Ayuntamiento al tomar la iniciativa para la formacion del oportuno expediente, merced á la cual, y á los favorables informes emitidos por los dignísimos Sres. Gobernador civil y Comandante del Cuerpo en esta provincia, se ha conseguido, con el valioso y decidido apoyo del Sr. Maura un, planible y pronto resultado.»

Ha sido denegada por el Ministerio de Gracia y Justicia la solicitud de los Ayuntamientos de Menorca para que se instalase en aquella isla una de las nuevas Audiencias.

Véase lo que dice *El Diario de Ciudadela* sobre las gestiones que en pró de la concesion hizo nuestro amigo el actual Diputado á Cortes por aquella isla, y las consideraciones que tuvo presente la Comision para no atenderla.

«Sabemos que el Diputado á Cortes por este Distrito D. Juan Trémol tan luego tuvo noticia de que no se creaba en Menorca una Audiencia de lo criminal ocidió no en solicitud sino en queja al Excmo. Sr. Ministro de Gracia y Justicia haciéndole presente las circunstancias especiales de esta isla y los grandes perjuicios que experimentarían estos isleños si se viesen privados de una Sala para lo criminal.

El Sr. Alonso Martínez cuyo deseo era establecer en esta isla una Audiencia hizo al efecto las indicaciones oportunas; pero la Comision, inexorable, hizo ceder á aquel Ministro ante la cuestion de números ó sea estadística criminal y la resolucion del Consejo de Ministros.

Las razones en que se apoya la Comision, son; en que siendo morigerada esta isla y de costumbres poco menos que patriarcales apenas hay en ella criminalidad.

Por término medio se incoan anualmente de treinta á cincuenta causas, de las que tres cuartas partes son por suicidios ó muertes causales, que terminan por sobreseimiento. Unicamente las restantes que llegarán á ser de diez á quince se elevan á plenario y se ha de conocer de ellas en juicio oral y público.

Crear un tribunal, que ocasionase importantes gastos para ver tan pocas causas estando en huelga la mayor parte del año en sentir de los señores de la Comision es

cosa que no puede ser. Hay más aún Concedida una Audiencia de lo criminal á Menorca, con mas motivo debía concederse otra á Ibiza que apesar de su inferior número de habitantes tiene cuando menos tres veces más causas. De igual modo debiera establecerse otra en cada una de las siete Islas Canarias y es necesario que se tenga en cuenta que ni tan siquiera se ha establecido una en Santa Cruz de Tenerife no obstante de residir en ella el Capitan general y el Gobernador civil de aquel archipiélago.

Así discurre la Comision y estas razones transcribe al celoso Diputado el señor Ministro, añadiendo y suplicándole que tenga presente estas consideraciones haciéndolas extensivas á los que escriben en la prensa periódica de esta isla.

Han sido aprobados por la Superioridad los presupuestos de contrata formados por el ramo de obras públicas para la conservacion de carreteras en estas islas, durante el actual año económico, que en junto ascienden á ptas. 58.308'57.

Esta cifra da una exacta idea de las inmejorables condiciones en que se halla esta provincia respecto á vías de comunicacion, comparada con otras de mucha más importancia.

Ayer á las tres de la tarde, se reunió la Diputacion provincial de estas islas, bajo la presidencia del Sr. Gobernador de la provincia al objeto de inaugurar las sesiones del periodo semestral.

Leyóse la memoria presentada por la Comision permanente, que quedó sobre la mesa; y se fijó en diez el número de sesiones que deberán celebrarse durante el periodo que declaró abierto el señor Presidente.

Las sesiones sucesivas tendrán lugar á las doce de la mañana.

Aprobados por el Ayuntamiento de esta ciudad los planos de la fachada que ha de construirse en el edificio que ocupa la Diputacion provincial, se ha señalado ya línea y en breve, aprobadas que sean por este último Cuerpo, se anunciarán las oportunas subastas.

El Sr. Gobernador de la provincia, acompañado de varios Diputados de la Comision provincial, visitó ayer detenidamente la Casa de Misericordia de esta ciudad, mostrándose satisfecho de las condiciones y de la marcha de dicho establecimiento.

Antes de fin de año quedarán instalados los hombres y niños acogidos en la Casa de Misericordia de esta ciudad, en el ala nueva que se termina, cuyas magnificas condiciones llaman la atencion de cuantos la visitan.

Es realmente una obra que honra á la Diputacion provincial, y su necesidad se hacia sentir más de dia en dia.

El enfermo de viruela que originó la marcha del jabeque Libertad al lazareto de Mahon se halla casi completamente restablecido.

En cambio se halla atacado de la misma enfermedad otro de los tripulantes de dicho buque.

Dicesenos que ayer entraron en el Hospital de esta ciudad dos hombres, pertenecientes á una misma familia, atacados de viruela.

Tambien ha sido victima del contagio un dependiente de esta Aduana.

Segun hemos en nuestro estimado co-

lega *La Opinion*, D. Gabriel Pérez y don Antonio Sorá han presentado la dimision del cargo de concejales del ayuntamiento de esta ciudad.

Se anuncian ademas otras dimisiones. Y se comprende.

Nuestro particular amigo D. Gabriel Llabrés ha obtenido un premio en el certámen de Avila.

Desde anteayer se halla entre nosotros nuestro querido amigo D. José Verdura, dignísimo alcalde de la ciudad de Ibiza.

El Ayuntamiento de Petra ha solicitado que en vez de crearse una nueva escuela en dicha villa se provea una plaza de auxiliar para la existente.

Fúndase la instancia en que adoptándose este último temperamento ganará la enseñanza primaria.

Durante la segunda decena de Octubre registró el Juzgado de la Catedral de esta ciudad 27 nacimientos y 46 defunciones, resultando un aumento de 11 individuos.

Hemos recibido el último número del *Boletín de la Escuela Mercantil de Mallorca* correspondiente al 1.º del pasado mes de Octubre, que contiene el siguiente

Sumario:—Memoria leida en la inauguracion del curso de 1882 á 1883 por el secretario de la Escuela Profesor D. José Otero.—El Arte de las excursiones instructivas. La enseñanza de la naturaleza, por el Profesor D. Blas Lázaro.—Junta de Gobierno.—Noticias.

Ayer mañana procedente de Barcelona fondeó en este puerto y fué admitido á libre plática el cañonero de guerra *Esponda*, al mando del comandante D. Joaquín Rodríguez.

Ayer fondeó en el lazareto sucio de Mahon la goleta de guerra *Concordia* para purgar tres días de observacion.

Ayer, á la hora de itinerario salió para Valencia el vapor-correo *Union*.

El *Lulio* procedente de Barcelona ha llegado esta mañana con 26 pasajeros. No ha traído correspondencia.

CORRESPONDENCIA DE EL BALEAR.

Madrid 28 Octubre de 1882.

Las esperanzas en que fundé mi carta anterior se han desvanecido por completo. El acuerdo entre el Duque de la Torre y el Sr. Sagasta es, hoy por hoy, imposible, con lo cual están de enhorabuena los conservadores y los republicanos. Los primeros porque creen que de esta manera podrán derribar más fácilmente al Gobierno, y los segundos porque ven abierto el camino que ha de conducirlos al triunfo de sus ideas. ¿Y el país? preguntará el lector. ¿Pero qué importa el país con tal de que media docena de personas satisfagan una cuestion de amor propio? ¿Y las instituciones? ¡Ah... las instituciones! Estas quedan á salvo con el amasijo de un partido compuesto de residuos de los demas partidos, y con que el Sr. Montero Rios, que no ha querido tomar asiento en el Congreso por no prestar el juramento de fidelidad al Rey, secunde ahora los planes del general Serrano y se apreste á formar ministerio con este personaje. ¡Es verdaderamente extraordinario lo que en política acontece en nuestra pobre patria! No se crea, em-

pero, que la flamante izquierda dinástica tenga segura la victoria. Nada de esto. El ex-Regente del Reino y sus nuevos amigos tendrán que luchar contra una situacion que dispone todavía de mucho prestigio y de grandes elementos, y no se sabe quien vencerá á quien. El Gobierno resistirá noblemente, y si contra lo que es de esperar, fuera vencido, se retirará de la Gobernacion del Estado tranquila la conciencia y con la conviccion de que su paso por el poder ha producido grandes beneficios al país.

No es exacto que las Cortes reanuden sus tareas antes de la fecha que tengo indicada. Esto no tendrá lugar hasta Diciembre, á menos que algun suceso inesperado hiciese cambiar el acuerdo.

La Reina Isabel ha despedido de su servicio al hijo del marqués de la Merced casado con una hermanastra de Puente. Los cortesanos están muy contentos de esta medida; yo insisto en creer que la augusta madre de nuestro soberano volverá á su residencia de Paris despues del alumbramiento de la Reina, en cuyo caso no sería extraño que el titulado marqués de Alta-villa ejerciera de nuevo sus funciones.

El sermón del Obispo de Teruel ha anonadado á los periódicos llamados católicos. Segun el ilustre Prelado, el Papa no quiere que la causa de la religion se confunda con ninguna causa política, indicando que los intereses de la Iglesia están sobre todos los demás intereses, y los sentimientos católicos sobre todos los sentimientos. Veremos como se las compondrán «El Siglo Futuro» y sus contrincantes para desentenderse de los mandatos del Sumo Pontífice. Por de pronto, considérase ineficaz la intervencion del Arzobispo de Toledo para poner término á la escandalosa contienda de la prensa neo-católica, porque la cuestion que se debate no es religiosa sino puramente política, y alimentada con las caritas de D. Carlos de Borbon.—Z.

Tomamos de *La Union Vasco-Navarra* el sistema curativo que para la viruela dice se sigue en la India, por si puede ser de aplicacion en Palma, ya que desgraciadamente sufrimos el azote de esta enfermedad.

«Un cirujano del ejército ingles, en China, ha descubierto un remedio muy eficaz para las viruelas.

La enfermedad se trata del modo siguiente:

Cuando la fiebre que la produce ha llegado á su más alto grado antes de que aparezca la erupcion, se frota el pecho con aceite de croton y unguento tártrico, lo cual hace que la erupcion aparezca en aquella parte del cuerpo y no en el resto de él.

Por medio de semejante tratamiento se obtiene tambien que dicha erupcion sea completa, impidiendo que la enfermedad ataque los órganos internos.

Tal es el método que se ha adoptado en el ejército ingles de la India, y se considera como una cura perfecta.»

Telegramas Particulares.

Madrid 2 á las 4'45 t.

(Recibido á las 5'57 t.)

El Sábado se publicará el manifiesto del Sr. Castelar.

Se negará la devolucion de Maceo por Gibraltar.

El Ministerio frances declarará de necesidad que el Gobierno tome medidas contra los anarquistas.

Se han descubierto en Lyon varios depósitos de dinamita.

Interior, 28'45.

VENTA.

Se vende una casa con un pequeño descubierto en frente de la misma, sita en el término de esta Ciudad y lugar de Son Rapiña, de procedencias de Son Lluís, número 39, zona 2.ª cuartel 6.º

Informará el procurador D. Juan Ferrer y Oliva, calle del Sindicato, número 48, principal.

Anuncio.

En el Huerto del Socorro, calle del Socorro, número 46, hallarán una infinidad de colecciones de plantas, tanto en jardinería como arbustos, de mediana temperatura y de aire libre.

Un completo surtido de ramos y flores artificiales. Se alquilan toda clase de plantas para salones, como también se arreglan jardines a precios excesivamente módicos. Para convencerlos de ello, diríjlos a su propietario José Danti.

NO EQUIVOCARSE

Huerto del Socorro, calle del Socorro, 46.

Liquidacion
DE LIBROS.

El despacho de libros y objetos de escritorio procedentes de la librería de Montaner, establecido en la plaza de la Constitución, número 12, permanecerá abierta solamente hasta el día 10 del corriente, desde cuya fecha, hasta que esté terminada la liquidación, se trasladará a la calle de la Rúa, número 29.

A los que compren por valor de más de 15 pesetas, se les abonará en géneros el 10 por 100 del importe de la compra.

ESCUDO DE ARMAS REAL.

Bengalas y fuegos artificiales.

En la calle del Carmen, número 18 izquierda, se expenden Bengalas de diferentes colores para fiestas callejeras y plazas a 3 reales una.

También se encontrarán de todos colores para techos y salones, sin mal olor a 5 reales una.

En dicha Sucursal y avisando con la debida anticipación, se confeccionarán toda clase de fuegos de artificio, tanto para fiestas de pueblos como de Palma.

Fabricacion
de los vinos.

Indicaciones generales que conviene seguir para el mejor acierto en la explotación de este importantísimo ramo de nuestra agricultura, escrito por un vinicultor práctico de las Baleares. Forma un librito de cuarenta páginas en octavo y se vende al ínfimo precio de dos reales ejemplar en todas las librerías.

DICIONARI
mallorquí-Castella

Ordenat en vista de tots els qui s'han publicat fins es dia d'avuy, considerablement augmentat ab totes sas véus d'us modern y antic que no s'troban en ningun d'ells: contéguent sas paraulas mensuals de sa llengua catalana, valenciana y antigua llemosina: totes sas locals y particulars de sas illas de Menorca é Ivissa; sas de ciencias, arts, oficis, professione, comers, náutica, industria y agriculturas sas estrangeras adoptadas y sas de sas castellá, además ensas conversaciones y literatura balear, a b sas respectivas definicions, acepciones, significat y correspondencia castellana.

A pesar de sa bondat de s'edició y dels grans gastos que ocasiona; y á fi de que se classe méns acomodada puga poseir un libbre de tanta utilitat, es prèu de cada entrega será tan sòls de

3 cuartillos de real en toda España.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN.

Palma.—A sa librería d' en Bartomeu Rotger, carrer de Palacio, núm. 4, devant sa Diputació provincial, ahont se dirigitran sas peticions y reclamacions.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

Se vende un caballo de silla, ó se cambia por un tronco de mulas. En esta imprenta informará.

Ley electoral.

Publicada en la Gaceta de Madrid el día 30 de Diciembre de 1878. Véndese á dos reales en la imprenta de este periódico.

Naipes.

Se venden en la calle de Palacio número 4, desde 3 céntimos á 4 rs. juego.

CUADERNOS

PARA RECIBOS DE INQUILINATOS.

Se venden en la imprenta y librería de Rotger.

UNA VERDAD.

¡¡Por 12 reales!!

Una cartera de sobremesa.

Una remilla papel.

Una caja sobres.

Una barra lacre.

Un portaplumas.

Una docena plumas.

Un lapicero.

Un juego naipes.

Un id. carpetas.

Un juguete para niños.

Calle de Palacio núm. 4, frente la Diputación Provincial.

Verdadera economía.

Resultan BARATISIMOS y se evita el riesgo de encontrarse involuntariamente con dibujos o chistes inmorales, comprando los fósforos de cerilla a granel, a (pe-o). DESDE MEDIO REAL EN ADELANTE.

Precios reducidísimos.

IMPORTANTE. Se pagan ante el comprador.

CASA ROCA, LONGETA 53. 52

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta.

Véndese en la

imprenta y librería de Rotger calle de Palacio número 4.

Compañía Catalana

DE VAPORES TRASATLÁNTICOS.

Salidas fijas del puerto de BARCELONA

el día 15 de cada mes

PARA PUERTO-RICO Y HABANA

Saldrá para dichos puntos el 15 de Noviembre el vapor

SANTIAGO.

Admite carga y pasajeros.

Los fletes y pasajes de esta á Barcelona y el trasbordo en dicho punto, son de cuenta de la Compañía.

Se despacha en Palma, Plaza de Copiñas número 5, entresuelo.

Recaudadores

Expedientes y papeletas de apremios
Se venden en la imprenta de este periódico á precios barattísimos.

Singer.

INTERESANTE.

La Compañía Fabril «Singer» de Nueva-York, deseosa de corresponder al creciente favor que el público en general dispensa á sus inmejorables máquinas para coser «Singer» legítimas, ha ordenado á todar sus casas, que en lo sucesivo acompañen á las máquinas familia é intermedia, además de las 16 piezas que anteriormente se daban, 8 má., á saber:

3 dobladillos de diferentes anchos.

1 ribeteador de biesses.

1 pié para los mismos.

1 pieza para sobrecargar costuras.

1 acolchador.

1 marcador de pliegues.

Todos los modelos de nuestras máquinas á

10 reales semanales,

sin adelanto ni aumento alguno.

Enseñanza y atenciones gratis á domicilio y sin límite.

Sucursal en Palma.

4, JAIME II, NUM. 4.



ASMA,

tos ferina, cataros crónicos, opresiones, etc.

NUEVO DESCUBRIMIENTO.

POLVOS ANTI-ASMÁTICOS

de Gastaldo,

DE SORPRENDENTES RESULTADOS.

Depositarios: Palma, farmacia del señor Soreda, San Miguel, 58.

Mahon, señor Hernandez, y en todas las Capitales de España. 11

ADMINISTRACION

DE PROPIEDADES É IMPUESTOS DE LA PROVINCIA de las Baleares.

ANUNCIO.

El día 10 de Noviembre próximo á las 12 de su mañana en el despacho del Sr. Delegado de Hacienda de esta provincia, se celebrará nueva subasta del derribo de la parte ruínosa del ex convento de San Francisco de Asis de esta Ciudad, bajo el mismo tipo y pliego de condiciones que los expresados en el Boletín oficial del sábado 12 Agosto último número 2419.

Lo que se publica en los periódicos de esta Capital para conocimiento de las personas que deseen tomar parte en dicha licitación.

Palma 24 de Octubre de 1882.—El Administrador, Gaspar Vijao.

Lecciones

DE

FRANCÉS.

La señorita Isabel Pochot, profesora institutriz francesa con título por el Rectorado de «Toulouse», dará lecciones de su idioma a las jóvenes educandas, y niños alumnos que deseen aprender el francés.

Las lecciones se darán á domicilio, en los colegios, ó en su casa, sita en la plaza del Mercado, número 26, piso segundo.

Don Miguel

Ferragut y Morey,

Doctor en Medicina y Cirujía de la Universidad de Montpellier, licenciado en España por la Universidad de Barcelona, Jefe interno que fué mediante oposicion de los hospitales civil, militares y maternidad de las ciudades Avignon y Nismes, repelidor público del curso de partos en la espresada ciudad de Avignon y dedicado en esta isla desde el año 1852 á la Medicina y Cirujía y con especialidad á partos, tiene la honra de ofrecer al público en general sus servicios como especialista en partos y enfermedades anejas á ellos, como también su gabinete de consulta situado en la calle de Danús, número 4, piso segundo.

El que desea adquirir el prélio llamado las FONTS FRESCAS, de poco más de cinco cuarteradas conradio y parte plantada de almendros y algunos árboles frutales con casa rústica y urbana en la misma finca, y dos cisternas una en la misma casa y otra contigua á ella; situado en el término de esta ciudad y punto denominado «Son Inglada» podrá avistarse con sus dueños de quienes les darán razon en la calle de San Pedro Nolasco, número 3, piso segundo.

Con los mismos podrá tratar el que desee adquirir dos casas llamadas del Ralój contiguas una á la otra sitas en el pueblo de Esabillents, si bien una pertenece al término de Palma, y con las mismas casas se vende también una cuarterada de tierra adjunta á ellas.

Vidrieras.

Por un precio sumamente módico se venden unas para ornato de tienda. En esta imprenta darán razon.

CULTOS SAGRADOS.

SANTO DEL DIA DE MAÑANA.

Santos Carlos Borromeo obispo y cfr.

E. Jubileo de cuarenta horas se ganen San Miguel, dedicadas al Sagrado Coa razon de Jesús.

AYUNTAMIENTO DE PALMA.

En vista de que en las nuevas barriadas que vienen construyéndose al rededor de esta Capital, se hace caso omiso de las atribuciones que en materia de policía urbana confiere en á los Ayuntamientos el artículo 72 de la vigente ley municipal y el Reglamento de 22 Diciembre de 1880.—En sesion celebrada por esta Corporacion el día 27 del corriente mes, acordó no permitir la creacion de ninguna nueva barriada de casas dentro el término municipal de Palma, cuyos planos no hayan sido previamente aprobados por la misma; prohibiendo al propio tiempo se efectue obra alguna en ninguno de los caserios que circuyen esta Ciudad, sin que el propietario de la finca donde deba efectuarse haya obtenido antes el indispensable permiso de esta Corporacion.

Lo que se hace público para conocimiento de todas las personas á quienes pueda interesar y demás efectos consiguientes.

Palma 31 de Octubre de 1882.—El Alcalde accidental, Antonio Marroig.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Francisco Gomila Secretario.

En vista de que no obstante las reiteradas órdenes comunicadas por este Ayuntamiento (en el ensanche Occidental de esta Ciudad disponiendo los ciéntras con tabiques, son aun muchos los que no han cumplido dicha disposicion, con notable perjuicio de la seguridad y salubridad pública. Se les previene de nuevo, que si en el improrrogable plazo de 30 dias no han cerrado sus respectivas propiedades en la forma que está dispuesta, esta Corporacion lo efectuará de oficio, sin otro aviso y á costas de los interesados.

Palma 31 de Octubre de 1882.—El Alcalde accidental, Antonio Marroig.—Por acuerdo del Ayuntamiento, Francisco Gomila Secretario.

TEATRO PRINCIPAL.

COMPAÑIA DE ZARZUELA.

Gran función para hoy jueves 3 de Noviembre de 1882.

10.ª DE ABONO DE LA 2.ª DECENA.

Segunda representación del grandioso drama en 7 actos, titulado:

DON JUAN TENORIO.

PRECIOS DIARIOS.

Entrada general, 0'99 ptas.

Al paraiso, 0'60.

Medias entradas, 0'40 ptas.

A las 7 y media.



D. JUAN MULET Y BESTARD

HA FALLECIDO,

(Q. E. P. D.)

Su desconsolada viuda, hija, hermanas y demás parientes del finado, suplican á todos sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir á las exequias que en sufragio de su alma se celebrarán en la parroquial iglesia de Algaida el sábado cuatro de los corrientes á las nueve de la mañana.

VENTA.

Tanto se vende como se a quila una casa cita en el Pont d' Inca cerca «La Harinera Balear». Informarán plaza de San Antonio, 68, principal.

Ramos y Flores.

El dueño del antiguo y acreditado establecimiento de floricultura llamado CAS FRANCÉS, plaza de la puerta Pintada, número 8, ofrece á sus numerosos parroquianos un grande y variado surtido de árboles frutales de toda clase y plantas á precios sumamente módicos.

PALMA.—Imp. de Bartolomé Rotger, San Pedro Nolasco, 7.

EL BALEAR.

HOJA LITERARIA Y ARTISTICA.

BREVE RESEÑA

DE LOS PUNTOS QUE VISITÓ

SANTA TERESA

DURANTE SU VIDA.

LEMA:

Magna invita, máxima post mortem.

Santa Teresa, hija de Alfonso Sánchez de Cepeda y de doña Beatriz de Ahumada, nació en Avila el 28 de Marzo de 1515.

Dedicaron los padres sus cuidados a la educación de sus hijos; pero especialmente a la de ésta niña por el extraordinario despejo que durante su menor edad ya mostraba.

Tenia un hermano llamado Rodrigo, á quien ella amaba con preferencia sobre los demás, con el cual trató de hacer una ermita, y con este objeto buscaron dos pequeñas cuevas, á donde se retiraba Teresa á rezar sus oraciones.

Á la edad de 18 años perdió á su madre; siendo esta la primera causa de haberse enfiado en su buen desco y dejado aquel recto camino; por lo cual se vió su padre obligado á llevarla á un convento de Agustinas; á donde tuvo que salir por verse atacada de una grave enfermedad.

Recobrada algun tanto la salud en casa de su padre, éste la envía á una aldea, en que habitaba una hermana suya, de donde pasó á un convento de Carmelitas de Avila; y fué su entrada el día 2 de Noviembre de 1535.

Al medio año de haber entrado en este monasterio tuvo que salir, por haberle acometido unos males de corazón tan recios que el día de la Asunción le asaltó un síncope y cayó en un desmayo que le duró cuatro días, después de los cuales volvió en sí; pero no se restableció hasta después de tres años que se encomendó al patriarca San José.

Muerto su padre á quien había auxiliado durante su enfermedad, volvió al convento, donde le apareció por primera vez el Señor diciéndole: que todas sus conversaciones habían de ser con los Angeles. Siguiéron violentas tentaciones y grandes mercedes del cielo.

Trató luego con tres amigas suyas de fundar un convento reformado; pero por el alboroto del pueblo y la oposición de algunos de los magistrados, tuvo que suspender la empresa.

Vencidos los obstáculos, puso su fundación bajo la advocación de San José, instalándose en el edificio el día 24 de Agosto de 1562.

Tal fué el nacimiento de aquella célebre reforma, que es uno de los más bellos ornamentos de la iglesia de Jesucristo.

Llegado á Avila el general de los Carmelitas, quedó tan prendado de ver resucitada en el convento de San José la observancia del antiguo monasterio del Carmelo, que procuró ansiosamente la extensión de la reforma y en poco tiempo vió colmados sus deseos.

Los pueblos que después de esto fueron visitados y honrados con monasterios fundados por la Santa fueron: Medina del Campo, Malagón, Valladolid, Toledo, Pastrana, Salamanca, Alba, Segovia, Veas, Sevilla, Caravaca, Villanueva de la Jara, Palencia, Soria y Burgos.

Durante estas fundaciones no se interrumpió la íntima unión de la Santa con Dios ni sus extáticos coloquios, ni las frecuentes apariciones del divino Esposo.

Conociendo Teresa que de día en día se debilitaban sus fuerzas, escribió á todos los conventos dando á sus hijas saludables consejos y exortándolas á que procurasen dedicarse á ser dignas esposas de Jesucristo.

El año de 1582 el día de San Mateo entró en Alba oprimida y consumida de males. Y el día de San Niguel le sobrevino un flujo de sangre que la rindió en cama; pasando toda la noche y el día siguiente en oración.

El primer día de Octubre se confesó con el Padre Fray Antonio de Jesús, y

habiéndole éste preguntado si en caso de morir quería que su cuerpo fuese llevado á Avila, al convento de San José, que era su propia casa, ella le respondió:—Acaso tengo yo en este mundo casa alguna propia? ¿no me darán por ventura aquí un trozo de tierra para enterrarme?

La víspera de San Francisco pidió el Viático y dijo á sus religiosas estas dulces palabras:—Hijas mías y mis señoras, pídeles por amor de Dios que observen exactamente sus reglas y constituciones, y que no pongan los ojos en los ejemplos de esta indigna pecadora que está para morir; piensen solamente en perdonarla.

Tomado el Santísimo Sacramento y dirigiéndose á Jesucristo dijo:—Venid Señor, venid, amado Esposo; ya en fin llegó la hora y voy á salir de este destierro. Tiempo es ya y es muy justo que os vea, después que este ardiente deseo por tan largo tiempo me ha despedazado el corazón.

Recibida la Extrema Unción y fijados los ojos en un Crucifijo que tenía en sus manos, voló su espíritu al seno de Dios el día 4 de Octubre del año 1582 y á los setenta y siete de su edad.

El día siguiente fué enterrado su cuerpo en el convento de Alba, hasta que, tres años después, fué elevado de la tierra y trasportado á Avila.

En fin, el año 1589 el papa Sixto V, de acuerdo con el duque de Alba lo mandó devolver al convento de Alba, donde se conserva hoy día, tan entero como el día de su muerte.

FRANCISCO SERRA CAÑELLAS.

(Del certámen del Colegio de Sta. Teresa.)

LA CAPA

(ARTÍCULO DE INVIERNO.)

El verano va ya de *capa caída*. Estas mañanitas frescas que ahora se estilan exigen una literatura de abrigo.

Bajo la *capa del cielo* no hay un país que use *capa* más que esta España adorable, donde el *capeo* produce tan buenos cuartos. Los franceses se abrigan con gabanes, carricks, bufandas y monte cristos. Los ingleses añaden algún mantón escocés á la indumentaria de invierno de las demas naciones. Sólo los españoles podemos hacer de *nuestra capa un sayo*, dado que somos también el único pueblo á quien se puede *tomar de capa*.

Aquí donde los Gobiernos se ponen antiguos y los sombreros se desacreditan con aterradora frecuencia, la *capa*, consecuentemente con ella misma, apenas si se permite variar el color de sus vueltas, y sigue siempre la misma, inmutable, caritativa; dando calor al que lo ha menester por un precio módico hasta cierto punto. La toga romana, el alquicel árabe y el manto regio han dado algo de su ser para que la *capa* tome el suyo. Muy pocos personajes que piensan, pueden envanecerse de un origen tan distinguido como el de esa prenda que abriga.

La muerte tiene un enemigo poderoso en la *capa*, y gracias á ella se *capea* un temporal y se da un salvador *capotazo* al berrendo que busca el bulto con intenciones depravadas.

En toda *capa* hay un billete de Banco; porque es necesario que esté en muy mal estado para que los prenderos que no responden de polilla dejen de dar por ella cinco duros de empeño.

En las grandes solemnidades, la Iglesia echa mano de la *capa*. Hasta la literatura se resentiría si se suprimieran las comedias de *capa* y *espada*.

Particularmente las pulmonías odian de todo corazón la *capa*, que les sale al encuentro con sus protectores pliegues, que así ahuyentan el catarro, como preservan de la lluvia, como libran del médico.

La *capa* es el emblema de la modestia. ¿Quién no sabe aquel refrán que dice que *debajo de una mala capa puede haber un buen bebedor*? Como medio expeditivo de resolver graves cuestiones, la *capa*, porque sabido es que *quien tiene capa escapa*.

Cuando una prenda está tan ligada á la historia y á las costumbres de un pueblo como á la *capa* sucede con la vida y la historia de Andalucía, suprimirla equivale á borrar del mapa toda una región.

Pueden existir andaluces que no *ceceen*, que no sepan cantar el flamenco; pero de seguro no los hay que no hayan llevado sobre los hombros una *capa* más ó menos fiada.

Se puede suprimir la luna que á hace á Andalucía el favor de enseñarla su cara bondadosa; se puede prescindir de la guitarra, ya que las penas cantadas pueden muy bien acompañarse con suspiros; posible es que al pie de la reja misteriosa, altar que el amor levanta á esas diosas modestamente vestidas de percal que se llaman novias, haya enamorados que estén mil de cuartos; pero no es verosímil, ni posible, que un andaluz que ama por la noche en pleno invierno, jure en cuerpo un amor que dura tanto como el frío; esto es, algunas semanas.

Y qué escenas tan conmovedoras suelen ocurrir debajo de las *capas*! Unas veces los majos decadentes ocultan bajo la *capa* el mal estado del pantalón; otras, so pretexto del aire helado, suben el embozo para disimular la ausencia de una camisa presentable; y otras calientan al verano mismo, bajo la forma de levita de alpaca, endeble máquina de hacer reuma que suelen tolerar los que no tienen crédito de sastre.

¿Se trata de dar y tomar puñaladas? Pues la *capa*, sirviendo de flotante escudo, puede salvar la vida. En la derecha el hierro centellea y vibra; en la izquierda la *capa* para los furiosos golpes; en ella muere el filo del arma enemiga, en ella se embota la punta del puñal que busca ansioso el corazón. En esta lucha de titanes ebrios, la *capa* tiene ministerio caritativo y propio; casi merecía ser socia de honor de la Cruz Roja.

Pues cambie V. de prenda; coloque V. en el brazo de los combatientes un *pardesú* ó *chaquet de tricot*. Dejarán de ser plásticos, estatuarios, bollos, para ser sencillamente cursis.

Aquiles con fusil de aguja y Francisco Esteban, el Guapo, con guardapolvo forrado en seda, renuncian á su condición de héroes, para convertirse en dos mamarrachos.

La *capa todo lo tapa*. El cuerpo anguloso del estevado y las líneas burdas y grotescas del obeso hallan bajo el amparo paternal de la *capa* disimulo á sus imperfecciones. Así como no hay mujer que deje de tener algo de elegante, no hay encapado que no tenga algo de Apolo... *flamenco*.

Figúrese V. que llueve á la salida del teatro; la *capa* puede servir de impermeable palió de la galantería, bajo el cual llegue á su casa libre de los ultrajes del aguacero la mujer amada, que se ha puesto de veinticinco alfileres para ir á temblar mientras representa Vico *El nudo gordiano*.

Dejemos aparte la *capa* urbana, la *capa* que pasea por las calles de la ciudad su elegancia de paño de Segovia, y vamos al circo taurino.

Desde el momento en que suena el clarín y aparecen las cuadrillas en la arena, la *capa* se apodera de la situación y reina de un modo absoluto.

Frascuelo artísticamente envuelto en su *capa*, Lagartijo arrebujado con gracia en la suya, y la demas gente de á pie liada en *capas* que brillan al sol y envían rabiosos destellos á los tendidos escriben por este solo hecho el elogio de la *capa* totera. César cayendo cubierto con su toga, no es más pictórico que Rafael luciendo un lujoso capote de paseo, con cuyo valor tendria para vivir dos años una familia entera.

Luego empieza la faena. El rabioso cornúpeto, cegado por la ira y atraído por la encendida grana de la *capa*, arremete inconsciente, y así es como una tan débil cosa como la *capa* se burla de quinientas libras de carne colérica.

El que tiene *capa* no puede ser jamás un desamparado. Mientras otros tiritan en cuerpo gentil, él tiene en su compañera los medios de desafiar los rigores de la intemperie mullida cama y confortable abrigo.

Las hay de todas clases: desde la *capa*

elegante, corta, airosa, del hombre joven, hasta la *capa* pesada, larga, inmensa, de cuello prolongado, que usan los varones chapados á la antigua, media un mundo de colores, de formas y de pesos.

La *capa* del novio tiene algo de velo virginal... masculino, y perdonen ustedes la exageración. La *capa* de las grandes solemnidades que se ponen en los pueblos el alcalde que preside la función religiosa en pleno agosto y el padrino de boda, aunque la canícula esté en toda su hidrofóbica pujanza, es más un símbolo que una prenda de vestir.

La Guardia Civil es tan simpática y tan respetable porque ha sabido hacer de la *capa* su uniforme. Para ser San Martín emblema de la caridad, tuvo que partir su *capa* con un pobre.

Y tanto amo y venero la *capa*, que si yo me encuentro dentro del hábito mortal del casto José, tal vez hubiera caído en libidinosa falta, antes que dejar mi *capa* en manos de la bíblica pescadora.

Por evitar lances tan pesados, es por lo que no usa *capa* este humilde servidor de ustedes.

JUAN J. RELOSILLAT.

(El Correo de Andalucía.)

UN RECUERDO Á LOS DIFUNTOS.

(TRADUCCION DE LAMARTINE.)

I.

Ved secas las hojas, que en círculo ruedan,
Caer sobre el musgo perdida su gala;
Y al ave del mar con la punta del ala
Del lago dormido las aguas hender;
Y al viento elevarse gimiendo en el valle;

Y al pobre habitante de tosca cabaña
Las ramas escasas, que troncha su saña,
Por breñas y riscos en haz recoger.

Perdió sus murmullos el honda suave
Que vida y placer á la selva prestaban;
Y muda sin cantos abrigase el ave
Debajo de ramas sin hojas ni flor.

Alarga la tarde su mano á la aurora;
En círculo estrecho su curso el sol mide,
Y pálidos rayos á trechos despide,
Y día se llama su luz sin calor.

Ni céfiros lleva ni fresco rocío
La aurora en las nubes do en ráfagas arde;
Sin brillo y reflejos brumosa la tarde
Su púrpura estingue en el cárdeno mar;

El mar solitario, desierto, sombrío.
Do buscan los ojos en vano su esquife:
Escucha en gemidos el pardo arrecife
Pesadas y verdes las ondas sonar.

Y cede en despojos á agudas espinas
El tierno cordero su vello nevado;
Y en vano reclama á las yerbas colinas
Balandando la oveja su antiguo festín.

No hay flauta que alegre con tonos
campestres
De amor y contento majada y rebaño,
No hay yerba que viva... Así veis un año,
Así nuestros días llegar á su fin.

Hé aquí la estación en que todo fallece
Al impetu crudo del norte que zumba:
Un viento de muerte que sopla la tumba
Los vivos á miles arrastra tambien;

Y caen, cual plumas inútiles caen
Que el aguilta entrega á los aires perdidas,
Si al sol del invierno sus alas tendidas
De nuevo plumaje cubiertas se ven.

Entonces mis ojos en fúnebres lutos
Languiendo en el árbol, henderse moririse,
Os vieron, oh tiernos, dulcísimos frutos,
Que Dios no dejó sazonar á la luz.

Tan joven, desierto ya vivo en la tierra
Sin los que crecieron conmigo en un punto;
¿Do están los que amaba? en torno pregonto,
Y al césped me vuelvo que cubre la cruz.

Su túmulo estéril está en la colina:
Miradlo: bien saben mis pies el camino...
¿Mas ellos, Señor, mas su esencia divina,
¿Ay! ellos, decidme, se encierran allí?

Al Indico clima si va la paloma,
Nos trae respuesta volando sin calma:
Y pasan las naves, y vuelven; y el alma
De aquel breve trecho no torna, ¡ay de mí!

¡Ah! cuando allá silvan entre árboles muertos
De otoño los vientos, y lúgubres gimen
Doblando su copa los pinos desiertos.
Y el musgo entre escarchas ondula veloz.
Y da la campana que al alma desmaya
Tristísimos toques; al aura que llora
De noche en los bosques, al onda en la
playa,
A cada son digo: ¿no es esta su voz?

II.

Vagas al menos si sus voces puras.
A los sentidos de los hombres son,
Claros acentos, íntimos, al alma
Su alma murmura con oculto son
Del corazón en la quietud despiertos
Do quier recuerdos se atropellan mil,
Cual secas hojas que revuelve el cierzo
Al pie del tronco que meció su abril.
Ya es una madre a sus dispersos hijos
Arrebatada poco ha tal vez,
Que aun les tiende desde allá los brazos
Los que mecieron su feliz niñez.
Llanto se mezcla a su sonrisa vaga,
Los llama al seno que su cuna fué,
Pide su boca un beso, y su mirada
¿Os aman, dice, como yo os amé?
Ora una joven desposada en vano,
Que el velo apenas conyugal ciñó,
Y una flor sola de su abril perdido,
Solo un recuerdo al túmulo llevó:
¡Ay! melancólica en el cielo mismo
Por ver su amado vuelve aun atrás:
Mi tumba verde está: ¿qué esperas? dice;
En el suelo infeliz no me hallarás.

Ora un amigo en la niñez, que el cielo
Entre las sombras del dolor nos da
Para apoyar el corazón llagado...
Y muere, y viudo nuestro amor está.
Desde el descanso en la espinosa senda
Tierna nos sigue, y dice con picadad:
¿A quien, amigo, de tu pena ó gozo,
Si tu alma rebosó, das la mitad?
Ora de un padre la amarilla sombra
Que nuestro nombre al espirar soltó:
Ora un hermano ó cariñoso hermana
Que un momento en su fin nos precedió.
Ayer felicieron con quien oy les llora,
Ayer durmieron en mansion comun;
Y que la carne de su carne ahora
Cebe al gusano, duda el alma aun.
Hasta el infante, cuya amable cuna
La muerte fiera sin calor dejó,
Que de los blandos maternales pechos
Al lecho frío del ataud cayó;
Todos aquellos cuya estinta vida
Nos arrancó del alma la mitad,
¿Os acordáis, murmuran bajo el polvo,
Al ver la luz, de nuestra soledad?

III.

Lloraros son mis encantos,
Manes queridos y santos,
O en mis ojos no habrá llantos,
Ni en mi pecho compasion:
Olvidarse es á sí mismo
A vosotros olvidaros,
Olvidar los restos caros
De su propio corazón.
Avanzando al fondo oscuro
Y al horror de lo futuro,
Nos volvemos al sol puro
Que en lo pasado brilló:
Y nuestra alma, en dos mitades
Dividida al verse ahora,
La mitad mas bella llora
Que la lápida encerró.
¡Dios de perdón y consuelos!
¡Dios suyo y de sus abuelos,
A quien su lengua en los duelos
Tantas veces invocó!
Atiende, atiende por ellos
De sus hermanos al llanto:
Ya que nos amaron tanto,
De orar no cesemos, no.
Oraron ya con empeño
De vida en su corto sueño;
Al herirlos en tu ceño,
Sonriendo oraron mas;
Bendita tu mano sea,
Clamaron en su amargura...
¡Gran Dios, esperanza pura!
¿Engañásteles quizás?
¿Dónde moran entretanto?
¿Y por qué silencio tanto?
¿Nos tuvieran en su encanto
Olvidados sin dolor?
¿No aman ya?... mas, te ofendiera
Pensamiento tan impío:
¿No eres tú también, Dios mío,
No es tu seno todo amor?
Mas á su lloroso amigo
Si le hablaran cual testigo,
Cuan felices son contigo,
Si pudieran expresar.
Nuestro ardor de tus designios
El plazo adelantaria,
Y antes del solemne día
Nos vieras á ti volar.
¿Do viven sus almas bellas?
Y á sus parpados que estrellas
Mas eterna aurora dan?
¿O estas islas mil de luz
Multitud acaso puebla?

O meciéndose cual niebla
Entre tierra y cielo están?
¿O ya en tu seno paterno
Nadan en amor eterno?
Han perdido el nombre tierno
Que en la tierra se les dá?
Nombres dulces, ó de hermanos,
O de amigos, ó de esposos?
¿A títulos tan preciosos
No responderían ya?
No, Dios mío, si la gloria
De su corazón la historia,
De los hombres la memoria
Les borrara cual pasar,
Entonces, sí, que robados
A nosotros ellos fueran;
Nuestras lágrimas corrieran
Sin respuesta nunca hallar.
¡Ah! se anegue y siempre aliente
Su alma en ti, divina fuente:
Mas en su alma renaciente
Siempre guardanos lugar.
Ellos de nuestro cariño
Vivieron en días bellos;
¿Y pudéramos sin ellos
Ventura jamás gozar?
Tiéndelos, Dios soberano,
De clemencia blanda mano;
Han pecado, mas ne en vano
Es el cielo un merodon,
Han penado, y estas penas
Veces hacen de inocencia;
Han amado, y ved la esencia,
Ved el sello del perdón.

IV.

Fueron un día lo que ahora somos,
Ceniza á las tormentas arrojadas,
Fragiles cual mortal, y cual la nada
Flaqueza nada en sí:
Si sus pies resbalaron, si sus obras
De tu ley transgredieron un extremo,
No lo mires, oh Padre, oh Juez supremo,
Nada mires en ellos sino á ti,
Si el polvo vil al tribunal provocas,
A tu voz en su nada ha de esconderse;
Si luz purísima en tus dedos tocas,
La luz te manchará;
Las columnas del mundo y de los cielos
Vacilarán, si tu ojo los sondea;
Si dices, *sube y ante mí pleitea*,
Su rostro la inocencia cubrirá.
Mas tú, Señor, tu, padre de los siglos,
De tu inmortalidad único vives;
La dicha que tú das, sin que te prives,
Tu dicha aumenta al par.
Nace, dijiste al sol; al tiempo, *cria*;
Y aun emana del astro el día mismo;
Dócil la eternidad del rico abismo
Siglos á mil derrama sin contar.
A renacer en esplendor mas puro
Ante ti van los mundos que conservas;
Y jamás lo pasado del futuro
Separas en tu sér.
Vives y vives tú... tu mano encierra
Los tiempos en tus ebras desiguales;
Las tres voces jamás de los mortales,
Jamás pronuncia, *hoy, mañana, ayer*.
Padre del universo, y vida eterna,
Abismo, manantial de nuestras vidas!
Nadie contigo se midió, no medidas
Con nadie tu bondad.
Ah! coloca tu peso en la balanza
Cuando peses la nada, oh gran clemencia:
Triunfe al contemplarte tu excelencia:
Triunfe al perdonarnos tu piedad.
4.º Noviembre de 1839.
J. M. Q.
(De La Union Católica)

AL DIA DE DIFUNTOS.

CANTO.

I.

Silencio.... Les campanas....
¡Ay del hombre mortal! Ay del doliente!
De la noche en el seno
Sin pena dormirá sueño tirano,
Y su entusiasmo ardiente,
Como lienzo secundo
Que borra el tiempo con impura mano,
Se borrará del mundo....
¡Ah! En el solemne día
En que los muertos abren sus ciudades
Vacila la razon. ¡Sombras humanas!
¡Ilusion del placer! ¡Santo delirio
De un inmortal!.... ¡Glorias del arte
Volad lejos de aquí.... Todo termina
Al borde del sepulcro; loco empeño
Formará de la vida la quimera,
Por dejar una flor, una siquiera,
Sobre la leve realidad de un sueño,
Mentira es el placer; mentira el fuerte
Alto destino de la gloria humana;
¡Mentira la ilusion; verdad la muerte!
¡Torpe dolor! ¡Esteril amargura!....
¿Por qué pensar al corazón que llora
Del hombre la continua desventura?
Sorda la tierra al ruego,
Mata la forma; despedaza fiera
La belleza del mundo sin sociogo.
Agentes de su cibera indomable
Son las materias, que en tropel inundo
La cruzan por doquier; su boca impura,

Las tumbas nobles, miserables ó extrañas,
Que amenazando al ánima oprimida,
Esperan los escombros de la vida
Para nutrir con ellos sus entrañas
El labio delicado,
La azul pupila inquieta,
El pecho de la hermosa, altar sagrado
Donde ofició el amor, la del poeta,
Libre cabeza, que con noble anhelo
Sintió latir la inspiracion gloriosa,
Y se alzó poderosa,
Colon del arte, á descubrir el cielo,
Todo termina aquí. La madre tierra,
¡Ay! es la sola madre
Sin entrañas de amor; en vano un día
La cubrirá la primavera ufana
De flores y armonia;
En vano sus verdores
Darán á los prados, á las huertas frutos,
Purísimos colores
Al pálido rosal; en vano, en vano
Darán gentil rumor á la corriente,
Y aroma y luz al céfiro liviano:
Al pie de esa belleza
Vive la destruccion. Sordo usurero,
La tierra mata si á vivir empieza;
Asienta en los despojos
Su esfuerzo colosal; traga, devora,
Y cuando altiva en su poder se engrie,
Hipócrita y traidora,
¡Con jugo de sus victimas sonríe!....
Y la muerte también.... ¿Quién ha pa-

rado
Su carrera triunfal? Sobre ruinas
La ve el presente y la miró el pasado;
El inútil dolor no la contiene;
Atleta destructor, fiel mensajero,
Con porte á las orillas del profundo,
Continuamente se retira ó viene,
Secos sus ojos al dolor del mundo....
En lucha con la vida
Trabaja sin cesar; el universo
Es su circo gigante; espectadores
De sus rudas hazañas,
Los que esperan morir: ¡madres! ¡her-
manas!
No busqueis la piedad en sus entrañas,
Ni tendáis á sus huesos vuestras manos;
Esqueleto falta, forma sin vida,
No escucha vuestra misera tarea;
Y si llora la madre al hijo bueno,
Arrancando el cadáver de su seno,
El charco de sus lágrimas vadea....

II.

Mas, ¿por qué ese dolor? En otros días,
Cuando el viento oreaba
La sangre de Jesús; cuando el Calvario,
Recordando divinas agonias,
Bajo la sombra de la cruz temblaba,
Yo vi al circo romano,
Arcada colosal, timbre del arte,
Vacilar en su altiva pesadumbre,
Al peso impuro del furor pagano:
Miré á la muchedumbre
Ebria de sangre; percibí en la altura,
Bajo el arco del César, al soberbio
Pontífice y señor, simbolo vivo
De aquel pueblo sin fe; lo vi arrogante
Sobre varas de lictores activo
Despreciar á las tumbas, y opulento
Tender el cetro, que aun el orbe doma,
Sobre el circo sangriento
De la materia altar, templo de Roma,
Patíbulo brutal del pensamiento.
Vi á la señal terrible
La arena retemblar; miré la puerta
Moverse, vacilar, girar incierta,
Y percibí espantado
La bárbara armonia
Que en el espacio ardiente se enlazaba
Del tigre, que á las turbas saludaba,
Y del pueblo que al tigre respondía.
Y.... allí, sola, en el seno
De la plebe romana,
Alta la frente, el corazón sereno;
La túnica cristiana
Sobre el hombro rebusto, y en los bra-
zos
La imagen de Jesús, noble y tranquila,
Miré á la Fe: su santa cabellera
Flotaba al aire vagorosa y pura,
Cual si el ala del ángel la moviera;
Asidos á su blanca vestidura
Los mártires cristianos,
¡Salém! gritaban en pujante coro,
Esperando el dulcísimo tesoro,
Con la oliva de amor entre las manos;
Y las turbas hirvientes
Cantaban y rogian;
Y Neron, ostentando la corona
De pontífice y dios, la alta cabeza
Levantaba en el circo; y vacilaba
La columnata ruda
Del vasto Coliseo
Al continuo aplaudir; y entanto, humilde,
Excitando del pueblo el ansia fiera,
La Virgen del Señor se arrodillaba,
Se enclavaba en la cruz con alma entera,
Y su pecho divino,
Que la fiera mordía,
Palpitaba de amor, movimiento el lino
Que sus formas castísimas cubría....
¡Cuadro consolador! ¡Lienzo sublime!
Datan, fantasma impío,

De la duda fatal tu voz potente;
Ya el espíritu gime
Con tranquilo dolor, y el alma inquieta,
Rompiendo la terrena vestidura,
Se alza á Jesús con incansable vuelo;
Desgarra la materia, al dolor-doma,
Y arrollando á Palmira y Sodoma,
Torna á Jerusalem, remonta al cielo.
La fe vuelve á lucir; su luz me ayuda;
¡Virgenes del Señor!.... ¡Santos atletas!
¡Columnas de la cruz!.... ¡Dulces can-
tores!...

Indómitos profetas
Cuyos plectros de oro
Templó en sus manos Dios;.... ¡Legisla-
dores
Que disteis vuestras leyes
Al pueblo ungido que cruzó el desierto
Nutriendo con ilotas y con reyes
La estirpe de David!.... ¡Arpas sonoras
De Daniel é Isaías!....
¡Mártires sobrehumanos,
Que hicisteis, agitando las enseñanzas
De destinos secundos,
Rodar los muros, palpar las peñas,
Temblar las aras y oscilar los mundos!
¡Sustentad ya mi fe!.... ¡Que yo la mire
Romper en las conciencias
De la duda los bárbaros altares,
Y asentar en fortísimos pilares
La santa catedral de las creencias!
¡Que mi espíritu ciego
En claridad gloriosa se ilumine!
¡Que vacile la sombra al claro fuego,
Timbre de la verdad! ¡Que monte y rio
Depongan su grandeza
Del amor al inmenso poderío!
¡Que la luz inmortal deje su rayo
Sobre la niebla inerte!
¡Que la divina idea
Domine al universo! ¡Que la muerte,
Tabor glorioso de los hombres sea!

III.

¿Que es la materia ya? Con fe y sin
pena
La de-truccion admiro;
Pasto será de su brutal faena,
Y por morir suspiro....
Ni espigas ni colores
Nutrirá con mi fe; de mi amor santo
No brotarán ni líquenes ni flores:
Activo en mi poder, ya la contemplo
Romper la forma con agusta calma.
¡El sepulcro es el templo
De donde nace el alma!....
Y la muerte, ¿qué es ya? ¡Madre amo-
rosa,
Arca de libertad, fiel peregrino
De la Canaan dichosa
Donde la vid purísima, cargada
De racimos de amor, mece su tallo,
De Dios enamorada;
Mensajero del bien; pórtico agusto
De la eterna region; titan sombrío
De atlético poder, que audaz vadea
El piélagos insondable
Que hay entre Dios y el hombre; dulce
aurora
De paz y de alegría;
Límite del dolor que nos devora;
¡Mañana del saber, puerta del día!

Pequeño el mundo, dilatado el cielo,
Infinito el amor que tras la tumba
Sube al Eterno con potente vuelo,
La muerte no es verdad; en otras horas
Sus fúnebres regiones
Decoraba el dolor; la negra duda
Cruzaba sin piedad los panteones,
Y con alta violencia
Las lágrimas del mundo
Rebosando, sin dique en la conciencia,
Ocultaban á Dios. Mas desde el día
En que la cruz triunfal, sobre los hom-
bres

De la colina agreste alzó sus brazos
Por montes y por mares,
Transformando en pirámides de escombros
Los ídolos de Roma y sus altares,
El dolor tiene fin; la tumba es fosa
De claridad divina; Dios al yugo
De la muerte cedió, sufrió su imperio,
La aceptó por verdugo;
Mas al alzarse del Eterno y Fuerte
Sobre el cadáver santo,
Para consuelo del amor y el llanto,
¡Enclavada en la cruz murió la muerte!....

IV.

Dejad que las campanas
Repitan su cancion: ¡Niños, ancianos,
Huérfanos sin hogar, madres dolientes,
Que del dolor en las terribles sañas
Con lágrimas sin fin llorais al hijo
Que tuvo por altar vuestras entrañas!....
¡Empezad la oracion!... ¡Ese sonoro
Rumor triste del bronce; esa armonia,
Forma sentida del mundano lloro;
Ese gemido que al espacio llena
Y á Dios el eco de los mundos lanza,
No es acento de duda ó de rencores,
Que si llora en su voz nuestros dolores,
Acompaña también nuestra esperanza!....

BERNARDO LOPEZ GARCÍA.